
荨▲ 《演员请就位 （第二

季 ）》 开播以来话题与争议不

断， 但却一步步失去了观众的

口碑。 图为该节目演出照

一种关注

“抖落思想的尘埃”

这篇小文的正题之所以要打上
引号，是因为它就是本文评说对象第
一章的标题；之所以要如此“拿来”，

是因为它与本文欲评说的角度再贴
切不过。 冒犯了，晶明兄。

这是一部专题研究鲁迅先生散
文诗 《?草 》的学术随笔 ，之所以用
“随笔 ”相称 ，是因为它的确不同于
许多出自学院派之手的学术专著 ，

但又是比一般所谓“专著”更专的专
题研究。

阎晶明其实也是地地道道地出
自学院，其硕士研究生的攻读方向就
是“鲁迅与中国现代文学”专业，关于
鲁迅研究，此前便有《鲁迅还在》《鲁
迅与陈西滢》和《须仰视才见》等著述
出版并编有《鲁迅演讲集》和《鲁迅箴
言新编 》，是地道的 “鲁研 ”专家 ；同
时，阎晶明又是当代文学方向的著名
评论家，有《十年流变：新时期文学侧
面观》《批评的策略》和《独白与对话》

等著述面世。 再同时，阎晶明还是从
专业走向管理的专业型干部，从曾经
的山西作协秘书长到现在的中国作
家协会副主席。 之所以要不厌其烦地

作以上罗列， 当然不是为了显摆什么，

阎晶明也不需要这样的显摆，而只是为
这本《箭正离弦———〈?草〉全景观》为
什么不那么“学院派”但又学术性十足
埋个伏笔。

回到《箭正离弦》这部研究《?草》的
专著上来。 在阎晶明眼中,“《?草》是理
解的畏途，长期以来，我并不敢去触碰这
一话题”。 既然长期不敢， 现在何以就
“敢”了？ 还是看阎晶明的夫子自道：《?
草》“这包含《题辞》在内的 24 篇长短不
一的作品集， 引出不知超过它多少倍的
难以计数的阐释。这些阐释的努力，透着
真诚，传递着各自独特的感受。但我又觉
得，从总体上，对《?草》的阐释有时觉得
有过度之嫌，有时又觉得还有很多空白。

也许最大的矛盾在于，《?草》是跃动的、

不确定的，但研究者总在试图确定它、固
化它，《?草》的呈现方式也如‘?草’，具
有‘疯长’的特点，但研究者想要找出它
们共同的规律和特点，使其秩序化，使之
成为散文诗这一新文体的范式甚至 ‘标
准’”……正是因为目睹《?草》研究的这
?现状，阎晶明才“希望《?草》研究能从
‘诗与哲学’ 的强调中回到本事上来，关
注和研究鲁迅创作《?草》的现实背景，

特别是分析和研究《?草》诸篇中留存的
本事痕迹即现实主义成分”。这样，当“有
助于调整《?草》就是‘诗与哲学’的固化
认识，避免研究上的重复和空转，以及阐
释上的过度化”。

在我看来，阎晶明的这?认识与判
断，既很准确也需要勇气。从整个鲁迅研
究看 ， 它显然已成为一门世界性学
问——“鲁学”，正如同《红楼梦》研究被
称为“红学”、《金瓶梅》研究被称为“金
学”一样。一旦被称之为“学”了既说明研
究对象之重也意味着从事研究者之众。

从理论上讲，这自然不是什么坏事，毕竟
不是什么研究都能够被誉之为“学”的。

然而，现实毕竟又有另外一面，那就是一
旦称“学”就极易出现“过度阐释”与“随
意拔高”“任意延展”的偏向，特别是将一
些未必属于研究本体的所谓“研究”也纳

入所谓“学”之中，在所谓“红学”“金学”

和“鲁学”中，这些个现象并不鲜见，大家
只不过出于各?利益与关系的考虑，并
不愿说破而已。 而从《?草》研究的现状
看，也同样存在这样的倾向，鲁迅先生这
部体量并不大的散文诗因其文体的创新
及先生曾有“我一生的哲学都在《?草》

里”这样的自白，因而时常被认为是鲁迅
先生“最私密化”的作品，是“一座诡异的
房子”，而所谓“诗与哲学”的过度阐释亦
由此而来。

正是基于这样的大背景，阎晶明的
《?草》研究才格外强调“本事”二字，也
可以说，“本事”二字就是《箭正离弦》的
“书眼”之所在。

“本事”者，就是真切的事实或事实
的真实性。 《汉书·艺文志》中即有“（左）

丘明恐弟子各安其意，以失其真，故论本
事而作传”之言。 在《箭正离弦》中，阎晶
明从三个维度解析了《?草》的“本事”，

即第一章“抖落思想的尘埃”，从北京的
风景与环境、故乡绍兴的童年记忆、现实
世相与人物“原型”、日常生活中有记载
的实物以及中外文史典籍的引用或提及
等“本事”元素来考察《?草》的成因；第
二章，阎晶明并不回避“诗与哲学”这样
的话题， 但他只是以此切入进一步深入
探讨鲁迅先生对“本事”的改造、升华和
艺术创造；第三章则是从《?草》的发表、

出版流变的过程进一步考察其“本事”在
传播过程中的逐渐“丰饶”。 三个维度层
层递进， 环环相扣， 在这个过程中，《?
草》的“本事”渐渐浮出了水面。

经过上述这样一番梳理，《箭正离
弦---〈?草〉全景观》的突出贡献及价
值我以为绝不止于停留在对 《?草》“本
事”的梳理与还原，更突出地表现为如下
两点：

一是对学术研究中基本方法论的
重申与实践，即从“本事”出发、立足“本
事”、回到“本事”。依常理，就学术研究而
言，这本不是一个问题，但我们学术研究
的不少现实表现为它偏偏就成了一个不
小的问题，离开研究对象本身，或者只是

以研究对象为媒， 自说自话地炫耀自己
的所谓理论与研究新发现， 至于这?所
谓“新发现”与研究对象是否有关反倒不
那么重要了。 这样一?离开“本事”的学
术研究无论貌似多么深刻、多么新鲜，其
实都是毫无真正的学术价值可言， 相反
倒是很容易将研究导入歧途。

二是对回到“本事”后求实学风的张
扬与践行。 《箭正离弦》虽然没有如一般
学院派专著那样建筑起宏大体系， 但其
中求实、求真、求证的严谨则是许多貌似
体系化的学术专著所无从比拟的。 单看
全书最后的两个“附录”当可见出阎晶明
为写作这部仅 23 ?字的专著所付出的
心血。“附录一”是“鲁迅关于《?草》的自
述辑录”， 包括鲁迅先生从 1924 年到
1933 年整整十年间的日记与文章中有
关《?草》的自述；“附录二”则是“主要参
考书目”，包括国内外有关《?草》的相关
版本及研究论著 38 ?， 还有那些众多
未列出细目的相关论文及文史资料。 这
些都是学术研究的死功夫， 来不了半点
投机耍滑。倘没有这样的死功夫，阎晶明
笔下的“本事”其“信”也会大打折扣。

在本文的结束之际，有必要呼应一
下前面埋下的那个伏笔。在我看来，阎晶
明的这部《箭正离弦---〈?草〉全景观》

虽无一般学院派的体系建构， 但又的确
做出了扎扎实实的学术贡献， 这得益于
他一是受过专业的学术训练并深谙学术
研究之真谛；二是有着从地方到北京、从
专业研究到走向以管理为主的从业经
历；三是研究领域横跨现、当二代。 将这
样一些外在因素与本书所取得的成就扯
在一起看似有些牵强，其实不然。这样的
学术历程对阎晶明的治学之道不可能没
有任何影响， 这样的个人经历客观上也
使得他自觉不自觉地少了点学术研究中
的那些潜规则或无形羁绊。于是，就有了
这支学术之箭， 它不是引而不发而是正
在离弦。

（作者为知名文艺评论家）

《演员请就位》是如何一步步失去口碑的？

综艺编剧的操作失当， 最终造成了节目流量夺位、 热点越位、 逻辑错位、 价值缺位
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《演员请就位 （第二季 ）》 开播以

来， 争议与爆点横飞， 然而话题热度与

创作好评度并未呈正向呼应关系， 究其

原因， 主要与该节目编剧团队在节目内

在逻辑运作上的操控偏差有关。 尤其是

近期深度参与该节目的选手与嘉宾因对

赛制和执行不满而宣布退赛， 表面看似

是选手对游戏规则生成出的结果的 “力

不从心”， 抑或是嘉宾 “商务合同” 的终

结， 深层的原因却是深度参与节目的选

手和嘉宾对内围综艺编剧组织的节目内

容和外围宣传传递出的核心理念的质疑，

是对节目底层叙事机制运作生成出的节

目价值的 “否定”。

“退赛秀” 的相关 “热点” 和 “话

题” 被大众广泛消费的背后， 其实蕴含

着丰富的综艺剧作伦理问题。

赛制设置的结构
性缺陷与竞技真人秀
底层逻辑冲突引起的
价值认同危机

区别于其他类型的真人秀节目， 竞

技类真人秀综艺节目在赛制设计上呈现

出对赛制公平性的强依赖气质， 尤其在

以演技比拼为核心的 《演员请就位 （第

二季）》 当中， 竞演选手对有相对统一判

别标准的公平性的诉求相对较高。 然而

《演员请就位 （第二季）》 当中， 编剧团

队模拟显失公平的演艺行业生态， 不论

演技高下， 单凭混乱无序、 缺乏理性的

演艺市场逐利品性主导的商业逻辑所形

成的 “市场定级”。

作为 《演员请就位 （第二季）》 的赛

程起点， “游戏机制” 模仿现实演艺生

态， 看似酷烈且公平， 但排布结果和呈

现形式却暴露出诸多有失公平的 “剧作

痕迹”， 不得不让观众和选手质疑所谓的

知名制片人根据市场情况对选手进行的

排位， 是否是编剧团队根据后续节目话

题生成可能， 蓄意编纂的一场 “叙事阴

谋”： 第一， 从排序结果上看， 双料影后

马苏只因近年参与播出的影视作品少就

被定位为演艺市场的末端， 敢问近年来

陈道明、 唐国强等影人的影视作品数量

也不多， 如若参与市场定级， 也会被置

放于评级末端吗？ 第二， 市场评级是否

有相关的量化指标？ 第三， 参与市场评

级打分的 “制片人” 是否对参赛选手的

市场信息进行过相关调研？ 第四， 参与

评级的制片人是否具有评级打分的权威

性？ 节目组未在节目中对上述问题做出

任何解释 。 假设上述评级权威且合理 ，

接下来的问题是一档以竞技表演实力为

核心运作逻辑的真人秀节目， 不考虑演

员的实际表演能力， 单纯以 “乱象丛生”

的演艺市场对选手加以定位是否妥帖 ？

虽说演艺生态行业的确酷烈， 生态运行

的基础逻辑大多时候不遵从演员个人

“实力” 与 “能力”， 但这样的赛制设置

俨然违背了 “拼演技比实力” 的节目运行

逻辑的初衷， 相伴而来的是， 演艺生态的

失公和逐利本性， 也在 《演员请就位 （第

二季）》 的节目运作过程中暴露无遗。

再者， 第一赛程饱受争议的细节处

置无疑是导演郭敬明毫不顾忌相关选手

实际表演能力和他人的审美判断 ， 将 S

?发给根本不具备表演潜质的何昶希 ，

以至于点评嘉宾李诚儒毫不掩饰地表达

自己的反对态度。 作为观众， 我们很难

从节目内容中析得郭敬明的选择是本意

所为 ， 还是受编剧团队授意的无奈选

择？ 即使是郭敬明本意使然， 编剧团队

缘何邀约一个根本没有表演潜质和没有

任何表演经验的何昶希参加 《演员请就

位 》？ 演技竞演节目与女团真人秀节目

不同 ， 何昶希成为不了演技竞技里的

“杨超越”。

在上述显失公允的结构性赛制缺陷

的强推下， 第一轮竞赛结束， 选手唐一

菲只能扮演自己完全无法从情感、 道德、

心理上认同的 《回家的诱惑》 中的艾丽，

最终 “无力 ” 退赛 。 第二轮竞赛结束 ，

点评嘉宾李诚儒退赛， 虽然李诚儒在节

目中与郭敬明看似已 “握手言和”， 但在

退赛后诸多场合的采访中均透露出对节

目公平性的质疑。

一档真正尊重表演实力的真人秀节

目， 本该以 “演技” 为名， 替有实力无

际遇的选手， 向缺乏公平和公正的演艺

市场中的怪诞运行逻辑宣战， 然而 《演

员请就位 （第二季）》 前两轮赛程结束，

参与节目的嘉宾和选手多对选手的表演

技能和实力 “敷衍” 处置， 很多情况下，

赛点的结果、 导演的选择和发声都基于

如何在外围关系中获得彼此的认可， 以

至于让观众感到， 节目中嘉宾点评走过

场、 导演选择走流程。 真人秀综艺节目

核心审美价值———“真” 失却之后， 编剧

团队自然很难让观众在观看节目的过程

中自发地提炼和挖掘观看一个节目应该

获得的价值启迪。

综上 ， 《演员请就位 （第二季 ） 》

所谓模拟行业生态的初始逻辑设计， 以

及节目组给予导演的基于演技之外的过

大的阐释空间和选择权力等有违 “公

平” 的叙事机制的设定， 与该节目以演

技实力比拼这一底层运行逻辑冲突， 给

选手 、 嘉宾和观众均带来 “显失公平 ”

的审美判定， 必定导致受众对该节目的

价值判定产生认同危机和审美质疑。

审美 “真 ”标准被
商业“热”逻辑削弱，节
目的美学品质和审美
效能由此大打折扣

区别于影视剧的编剧工作的方法 ，

真人秀的综艺编剧需要尊重竞技选手和

相关嘉宾的日常人格和属性， 在对选手

和嘉宾加以了解的基础上， 并在对赛制

情境激发下选手的行为反应进行适度引

导和放大的前提下， 完成真人秀叙事所

需的选手人设的塑形， 再以此人设为基

础， 进一步调整真人秀竞技中的角色关

系布局， 挖掘、 编排和呈现冲突序列。

《演员请就位 （第二季 ）》 囿于郭

敬明、 陈凯歌、 赵薇已经在第一季节目

中获得了相对和谐的关系基础， 导师团

队内部已不具备生成实质冲突的动力机

制， 只能更多的从点评嘉宾以及竞技选

手两个 “关系对” 着手开掘 “矛盾” 和

话题， 在作为编创者代言人的主持人大

鹏的引导下， 强化李诚儒和不同导演之

间的矛盾， 在后期剪辑师的操作下， 强

化竞技演员与竞技演员之间的冲突， 继

而炮制出李诚儒与郭敬明的 “S ?何昶

希 ” 之争 、 李诚儒与陈凯歌的 《无极 》

之争 、 杨志刚与郭晓婷的 “排练 ” 之

争、 唐一菲与新演员的 “不服气” 之争

等话题 “爆点”。

然而， 上述 “爆点” 不仅没能增加

观众对其价值态度的认同性， 反而容易

导致观众对节目 “守正 ” 态度的否定 。

以郭晓婷诟病杨志刚 “不排练 ” 为例 ，

有影视从业经验的人大都知道， 为避免

因反复排练导致演员在正式表演时的兴

奋度降低， 很多专业导演都会拒绝让演

员反复排演影视剧中激情重场戏场面 。

杨志刚作为有经验的老戏骨， 对剧组安

排的重场戏激情场面， 采取了简单完成

调度、 降低排练次数的方案， 以保证其

与郭晓婷在未来的正式表演中能保持充

沛的情绪。 正常情况下， 有常识的演员

也应该明白杨志刚行为的用意， 不料选

手郭晓婷在与杨志刚完成表演后， 当众

拆台并埋怨杨志刚 “不排练 ”。 观众无

从判断是郭晓婷本人缺乏基本的从业常

识， 还是编导授意而为？ 节目播出后不

久， “杨志刚耍大牌不排练” 相关话题

成为热搜， 节目组在此前与此后均未站

在杨志刚的立场上帮其做任何解释， 以

至于众多不明就里的观众疯狂在网络平

台对杨进行 “口诛笔伐”。

一个有担当的媒体平台或编剧团

队， 有责任澄清流弊并提升观众的审美

认知。 然而， 话题和热度是以流量高低

判定经济价值的真人秀节目的基础指

标 ， 《演员请就位 （第二季 ）》 的编剧

团队在炮制热点的过程中 “恶意” 炮制

误解的操作方法， 俨然有违真人秀节目

本该坚守的综艺伦理， 也有失成熟的网

综节目该具备的价值担当。 一档竞技类

真人秀节目， 竞技的审美 “真” 标准被

商业的 “热” 逻辑削弱之后， 深度参与

节目的选手或嘉宾必然对此呈现以自我

保护为目标的 “机制适应 ”， 基于表演

能力好坏的 “真知灼见” 的争论感的削

弱和基于表演技艺高下的 “针锋相对 ”

的点评的锋利感的降低， 必然导致真人

秀节目的冲突生成机制和戏剧动力结构

受到损伤， 节目的美学品质和审美效能

的生成也必将大打折扣。

作为国内土生土长的原创性真人秀

节目， 《演员请就位》 能获得受众的持

续关注和讨论， 一方面明证了国内综艺

“工业 ” 的日臻成熟和制作团队的用心

良苦， 另一方面节目当中呈现的诸多负

面话题， 也显示出当前国内网综节目的

综艺创作伦理亟待优化和完善。 值得节

目制作者尤其是编创团队反思的是， 如

何在日后的创作中悉心呵护这一原创

性品牌资源 ， 如何通过具有编创智力

的剧作手段对 《演员请就位 》 进行品

牌维护 。 避免流量夺位 、 避免热点越

位 、 避免逻辑错位 、 避免价值缺位 、

避免为单纯的追求热度而丧失中国综

艺节目价值坚守的底线 ， 让节目和赛

程在价值在位的跑道上奔腾出综艺热

度 ， 方为中国综艺节目品牌构建与品

牌维护的正确路径。

（作者分别为中国传媒大学动画与
数字艺术学院副教授、 讲师）
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